

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

Propietario ADAN GARCIA

AÑO IV

San José, Costa Rica, domingo 14 de setiembre de 1902

NUMERO 948

F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con *medallas de oro* en varias exposiciones, es el *favorito* de las personas de la *nobleza del dinero* y un poderoso agente de la *salud*, recomendado por los médicos. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

JARDINERIA BELLA-VISTA

Frente al HIPODROMO

A QUI se encuentran de venta: Semillas, Flores y verduras de toda clase y Plantas de unas y otras, lo mismo que Arboles frutales y de adorno.

P. Rucavado

POR EL LADO DE LA PUEBLA

vendido muy barato, un solar bien situado: también una casa dividida en tres pequeñas que se alquilan en conjunto ó separadamente. San José, abril 5 de 1902

JOSÉ DURÁN

EL TORITO

FABRICA DE CERVEZA

DE JUAN MALEK.

Es la mejor, la más pura y la más saludable, porque en su elaboración se emplean los mejores y más sanos ingredientes. No hay adulteración. El que prueba la cerveza TORITO sigue tomándola.

NO LEA ESTO

El profesor H. J. Edwards ha conseguido los servicios de dos com-
petentes profesores de una Universidad de primera, de Inglaterra, y
dará un curso de inglés en tres meses por la mitad de su precio. Ad-
mite cincuenta discípulos que vengan dentro de ocho días; y dará [sin
que cueste nada al discípulo] un completo método de inglés en doce
partes.
Guía práctica, portátil, de la conversación inglesa, por H. J. Edwards.
"De venta en todas las librerías."
El método de el profesor H. J. Edwards es muy conocido. Para
mas informes dirigirse a la Academia.

NOTAS ESPECIALES:

ACADEMIA DE INGLES
Bajos del Hotel Internacional.

DO YOU SPEAK ENGLISH?
IF NOT, WHY NOT?

JOAQUIN BOLAÑOS V.

HOJALATERO Y FONTANERO

} CALLE 17 SUR. — Contiguo á la lechería de don }
} Hector Polini, antigua propiedad de Beltetón }

Garantiza sus trabajos aún á los precios más reducidos.

Construye los famosos ventiladores, canoas y tubos de todas formas, chimeneas y en fin, desde el trabajo más fino hasta la reposición de un fondo en un trasto enlosado.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA alemán. Despacho Calle 19, Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos.-

Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.
Utiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio
Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores au-
tores
Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes.

LA REVISTA

EDITOR Y ADMINISTRADOR,

J. de D. GUILLEN

FECHAS Y FECHORIAS

Se acerca una de las fechas más gloriosas que celebra Costa Rica.—El 15 de Sbre.—

Diferentes artículos, cada uno á su modo, publicarán los diarios de esta capital, según estén más ó menos orientados de la historia patria de aquella memorable época.

¿Qué nos ha traído esa emancipación, esa como vulgarmente llamamos—*independencia*?

Para en su origen, animada por el más acendrado patriotismo, afirmó las bases en que debía descansar el edificio de la verdadera república.

Sus próceres que más bien parecían Patriarcas que *grandes hombres políticos*, solo tuvieron en mira formar instituciones liberales, pureza y honradez en el manejo de los caudales públicos.

Así llegó á ser gobernada nuestra cara patria por varias épocas, hasta que las bastardas ambiciones, la sed de mando y el nepotismo, dieron en tierra con toda esta patriótica labor de nuestros antepasados.

Nos invadió el progreso material, pero nuestras instituciones, la moralidad en todo sentido, caminan por un plano inclinado hacia el abismo.

La locomotora recorre muchas millas hasta terminar en las aguas del Atlántico.

Un verdadero progreso, y una ruina para un país pequeño. Una contradicción, pero palpable, por su modo de ser, por su construcción y sus contratos.

Y tan es así que hoy buscamos la salvación y la salida por el lado del "Pacífico."

La electricidad nos presta, con pocas excepciones, todos los servicios de su moderna invención; pero ¿Cuáles son las empresas nacionales fuera del Telégrafo?

Otras empresas nacionales ruinosas y de poca importancia, podríamos mencionar y cuya utilidad solo han aprovechado las partes contratantes.

El gran Teatro Nacional vino á llenar un vacío que era indispensable, según el vuelo que había tomado nuestra capital, con relación á otros edificios públicos.

Pero esta obra de más lujo que comodidad, hubiera costado menos con más método en su construcción.

Cerca de este suntuoso edificio se encuentra la humilde "Universidad de Santo Tomás" construida para los estudios profesionales, donde salieron los mejores jurisconsultos que han estudiado en el país. Gratos son los recuerdos q' algunos tenemos cada vez que pasamos por ese edificio, en cuyos espaciosos corredores estudiábamos el *musa musae*, matemáticas, filosofía, etc., etc.

Mucho se ha trabajado por el restablecimiento de la Universidad, pero esta ha recibido su *mal pago* por aquellos á quienes ella misma dió el ser que tiene.

Por último, la nación se vé en la imperiosa necesidad de alquilar varios edificios para oficinas, escuelas, casa presidencial, etc., etc.

Nuestra capital, con la mejora de sus parques y sus buenos y nuevos edificios, va llamando la atención de todo visitador, máxime si trae la idea de conquista, con que caritativamente nos suelen juzgar en otros países.

Hemos dicho que nuestras instituciones se han apartado del camino que le han legado los fundadores de la República.

Esta es obra de historia, q' si bien ha sido escrita por algunos viejos historiadores, la juventud solo puede dar razón de las dictaduras constitucionales, atmósfera en que se ha creado y de la única que puede dar razón.

De ellas nos seguiremos ocupando, pues á las fechas tenemos que agregar las *fechorias* con que encabezamos este artículo.

EN EL OLIMPO

Es una noche de primavera, tranquila, plateada, olorosa de jazmines, brillante de escarcha.

La luna llena camina por sobre el Olimpo, cuyas cumbres nevadas brillan como entre verdes vapores en la melancólica palidez lunar.

Allá, por el valle de Tempé, surgen en tupidos ramos las sanguinarias, levemente conmovidas por los trinos de los ruiseñores y por un elevado clamor de plegarias y lamentos, de gritos y blasfemias, de gemidos y suspiros.

Por millares y millares, las voces de la selva, como resonancias de flautas y cornamuzas vibrantes de una melodía única, se alzan, se esparcen en la noche, flébiles, ala-

das; luego vuelven á descender á la tierra, cual lluvia menuda, y se confunden en una suave corriente de arroyuelo.

Pero de improviso se callan; la quietud se vuelve tan blanda, que se puede oír el callado disolverse de las nieves sobre los ribazos, al contacto de los tibios céfiros de mayo.

Noche primaveral, encantadora, divina!

Ya en esta noche, Pedro y Pablo vienen á sentarse en un collado para juzgar solemnemente á los antiguos Dioses. Tienen la blanca cabeza ceñida por luminosa aureola, severa la mirada bajo las cejas arrugadas. Y allá en la densa oscuridad del hayal espeso, blanquean en muchedumbre esos mismos Dioses abandonados, olvidados, en espera de la suprema sentencia.

Pedro hizo un ademán, y en el acto salió de la turba, el primero, Júpiter, el suscitador de tempestades, y apareció ante los Apóstoles, descarnado el rostro, decrepito, pero todavía hermoso, entero, cual mármol esculpido por la mano de Fidias. Seguido trabajosamente por la vieja águila con el ala rota, de su mano derecha salía el divino rayo, medio apagado, enmohecido.

Al llegar á la presencia de los Apóstoles, el Padre de los Dioses y de los hombres sintió hincharse el gigantesco pecho con el orgullo de la antigua omnipotencia. Levantó soberbia la frente, y fijó en el viejo pescador de Galilea los fulgurantes ojos divinos, desdeñosos y terribles.

Tembló desde sus raíces el Olimpo, todavía obediente á su señor; crugieron temerosas las plantas, enmudecieron los ruiseñores, y la luna, que navegaba por sobre las nieves, palideció. La misma vieja águila lanzó un fiero y último grito; el rayo vibró amenazante al pie del soberano, y, chispeando, torciéndose, chirriando, alzó la triangular cabeza ardiente, parecida á una serpiente que amenazara con la lengua venenosa.

Mas Pedro rechazó con el pie la abrasada espiral de la serpiente y la enterró en el polvo. Después dijo al evocador de las tempestades:

—¡Maldito, condenado por los siglos de los siglos!

En el instante, Júpiter se tambaleó, pálido, sudoroso; profirió con labios descoloridos "¡Ananké!" y se hundió en la tierra.

El segundo que apareció ante los Apóstoles fué Neptuno—el de la negra melena ondulante, el de

las pupilas llenas de noche, el de roto tridente tantas veces blandido.

Y Pedro le dijo:

—Tú no conmovérás más las aguas, no las calmarás; no conducirás en salvo al puerto á las naves que peligran en el infinito, en adelante escoltadas por la estrella de la mar.

La divinidad al oírle, exhaló un rugido angustioso y se perdió en un torbellino de nubes.

Se alzó después el Dios del arco de plata, llevando en la mano el cetro histórico, y se encaminó hacia los santos seguidos en lenta procesión por las nueve Musas, parecidas á nueve cándidas palomas. Y mientras éstas, petrificadas por el terror, sin respiración en el pecho, sin esperanza en el corazón, esperaban la sentencia, el Radiante se volvió hacia Pablo y empezó á hablar con dulzura que superaba á las suaves melodías:

—No me matéis, sostenedme más bien; porque después de muerto tendrás que resucitarme. Yo soy la flor del alma humana; soy su gozo, su esplendor; soy el ansia por Dios. Bien sabéis que si le cortan las alas, el sante no podrá ya volar de la tierra al cielo. Os lo suplico ¡oh sagrados hombres! ¡No matéis el canto!

Siguió un breve silencio.

Pedro alzó la mirada hacia el firmamento; Pablo pasó ambas manos sobre la empuñadura de su espada, sobre las manos posó su frente, y se quedó meditabundo.

Después se levantó serenamente, signó con el signo de la cruz la fúlgida cabeza de la Deidad, y exclamó:

—¡Vive, oh poesía!

Y Apolo se sentó con su cetro al pie del Apóstol.

Entonces la noche se hizo más límpida, con mayor fragancia oliéron los jazmines, más sonores corrieron los arroyos.

Las Musas, acercándose como una parvada de blanquísimos cisnes, entonaron un canto suavísimo con voz todavía turbada por el temor, un canto cuyas místicas palabras nunca se habían oído antes en las alturas del Olimpo.

Cantaban, cantaban así entre los tupidos arbustos, con las pupilas vueltas al cielo, cual monjitas novicias de blancos velos.

Otros Dioses pasaron:

Pasó entre otros, Baco, en tu multo con su cortejo salvaje, impúdico, tremolando los tirsos pampinosos, las ánforas enardecientes; pasó gritando locamente, ebrio,

desesperado, en camino hacia el precipicio sin fondo que le esperaba.

Llegó después la presencia de los Apóstoles otra divinidad, otra Diosa altiva, ruda, irritada, la cual habló sin que se lo dijeran, despreciativa.

—Soy Palas Ateniense. No os pido vida, porque soy ilusión: venida por Ulises—en vejez—escuchada por Telémaco todavía imberbe, no os daré ciertamente á vosotros la inmortalidad que deseáis. Siempre seré lo que fui, una sombra vana, que sombra se guiré siendo en los siglos.

Por fin compareció también la, la bellísima, la adorada.

Graciosa más que nunca en terror, se acercó. El corazón palpitaba fuertemente en su nivel seno como á un pajarillo, como á un niño que teme el castigo; los labios le temblaban. Se postró ante los Apóstoles y les tendió los divinos brazos, empozó á implorar. trémula y despavorida:

—Cierto; soy yo la pecadora; delinquí, es cierto; pero tened compasión de mí, ¡oh señores! ¡Yo soy la única felicidad de los hombres!

Y no pudo acabar, pues los sollozos ahogaron sus gemidos y sus palabras.

Mas Pedro la miró conmovido y pasó la descarnada mano sobre su cabeza dorada. Pablo cogió un lirio de allí cerca, la tocó con cáliz, y la dijo:

—Sé como ésta flor de hoy; ve, vive, felicidad del género humano.

Entre tanto, comenzaba á girar el día. Detrás de las pélapareció rosada la aurora; y alllarse los ruiseñores, los carales, pinzones, alondras y curús, sacaron de bajo el ala las cititas soñolientas, sacudieron elcío de sus plumas y comen á gozjear levemente.

—¡He aquí el alba! ¡Eh! La tierra se despertaba, ella espléndida y gozosa, que no la habían privado del oyo de la felicidad.

E. S.

CRÓNICA MEJA

Saludamos

carinosamente á nuestro amigo don Daniel Herrera, que acaba de llegar de su largo viaje por España.

Deseamos que la vuelta de este estimado joven sea provechosa y feliz.

Pluma y lápiz

Cada vez más agradable por su gusto literario y artístico viene esta simpática revista literaria.

En los últimos números nos ha traído notables fotografías, cuyo examen recomendamos á nuestros lectores.

Pluma y lápiz está á la venta y abre la suscripción en la Librería de los señores Iglesias Hermanos.

Cuestión Obispo

Extraño parece que este importante problema no se haya resuelto aún. En qué consistirán los partes telegráficos del Ministro Peralta: qué habrá producido las informaciones canónicas que debieron practicarse; qué habrá motivado el viaje del P. Vilá?

Todas estas son preguntas que se hace nuestro público y no á hurtadillas.

Estos son los trabajos decisivos en pro ó en contra de determinadas personas.

Debe preguntar, si la información es favorable ó no es favorable será cristiana en ambos casos. Esperamos la contestación.

Mama

es la gloria glorioso de la Patria.

Con tal motivo LA REVISTA hace fervientes votos por la felicidad de Centro América, por que años y otros centroamericanos no tengamos más que un ideal, el ideal grande de unión centroamericana.

Parece

que la Corte de Justicia piensa informar favorablemente al Poder Ejecutivo con respecto al perdón de Rafael Rojas Ibarra pedido por la familia de éste. Bien por el acto de humanidad que ello implicaría.

Beca

No sería malo que el Gobierno pensara en crear una beca en uno de los conservatorios de música de Bruselas. Si á esto se resolviera, desde luego recomendamos para llenar dicha beca al conocido é inteligente compositor don Pedro F. Rojas. Es un joven laborioso y que posee brillantes facultades para el arte musical.

Ayer recibió

el Club "La Juventud" un telegrama de la Sociedad "El Alba," de San Salvador, por medio del cual se le participa que el Congreso de Jóvenes Centroamericanos se inaugurará el 20 de los corrientes en vez del 15; que hay gran deseo en que

los delegados del Club "La Juventud" lleguen aunque sea á las últimas sesiones.

A propósito

Por medio de nuestros cambios sabemos que al Congreso de Jóvenes que se reunirá en el Salvador irán de Guatemala 7 delegados; de Honduras, 5, y de Nicaragua, 3. Los respectivos Gobiernos han ofrecido ofrecido apoyo á la juventud.

ADAN GARCIA
PASANTE DE ABOGADO
Y
NOTARIO PUBLICO

Despacha en la oficina de
La Revista
Los miércoles en Heredia
casa de habitación.

ALEJANDRO ALVARADO H.

Y
FABIO BAUDRIT

Oficina: frente á Troyo, casa de doña Mariana v. de Argüello.

BUENA OCASION.

Se vende una brújula graduada en cuadrantes, toda de metal fino y con su trípode.

Una cadena métrica doble decámetro.

Un estuche de matemáticas y un armario conteniendo de sesenta á cien volúmenes de autores clásicos y obras de estudio.

En esta imprenta informarán

UN BILLAR bueno y en condiciones favorables tenemos encargo de vender.

Pormenores se darán en esta imprenta.

VÍCTOR TREJOS,
NOTARIO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Matías Trejos

VICTOR POLINARIS
TENEDOR DE LIBROS

Ofrece sus servicios al Comercio y recibe órdenes en la pulpería de don Rafael Casasola, *Via al Pacífico*; 50 varas al Oeste de la Cerrajería de don Juan Malek.

SE VENDE

la casade las señoritas Gutiérrez que está situada en la manzana Sur del Parque de Morazán.

El terreno mide 54 metros de fondo por 4 de frente.

Entendrese con don Carlos Gutiérrez.

OJOLECTOR, OJO

Aviso á ustedes que he trasladado mi

HOJALATERÍA Y FONTANERÍA

el antiguo local que ocupó don Domingo Quirce con su herrería, 150 varas al Este del Seminario, calle de la Soledad.

JOSÉ ULLOA MEJÍA

PARIS EN COSTA RICA

La Barbería de los HERMANOS ANTILLÓN se ha trasladado frente á la iglesia de la Merced vieja. Cuenta ahora con un local tan espléndido como el que antes ocupaba: tiene buena luz y espacio suficiente, condiciones ambas principales que exige la higiene en esta clase de establecimientos. Por todo la Barbería de los Hermanos Antillón es la primera en esta capital.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio. **Alberto Odio**

ATENAS

Es indiscutible que el clima en la República no lo hay que supere al de esta Villa. Mejor que el suscrito puede atestiguarlo, cualquiera de nuestros medicos. Aquí, pues, vendo en condiciones ventajosas para el comprador, un negocio de Vinatería, Pulpería y demás artículos de consumo diario, junto con un magnífico billar. Para calcular la clientela de dicho establecimiento, baste decir que tiene más de veinte años de abierto, habiendo ido cada día en aumento el número de sus favorecedores. En esta misma Villa tengo establecido el famoso.

HOTEL EUROPA

Y su módica tarifa es como sigue:

Servicio completo por día	3 00	colones	por	persona
id. id. id. semana	17 00	id.	id.	id.
id. id. id. quincena	30 00	id.	id.	id.
id. id. id. mes	50 00	id.	id.	id.

Las habitaciones están convenientemente ventiladas y decentemente amuebladas; y en cuanto á los alimentos se garantiza el aseo y buena calidad.

Para cualquier demanda, ya sea por compra del negocio ó por servicio de hotel, dirigirse á su propietario.

Ramón Araya V.

Atenas, Mayo, 1902.

SE VENDE un PIANO metálico fábrica "Apollo", Dresden
—En esta Oficina informarán.—

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

GRAN RESTAURANT

DEL AFAMADO MONLUIS

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La niñon Católica."

AVISO AL PUBLICO

HABIENDO recibido una gran cantidad de azúcar refinada, á precio módico, he dispuesto complacer al público rebajando hasta nuevo aviso el precio de la KOLADOBLE. Hoy la docena cuesta C. 1-25, antes valía, C. 2 00. La diferencia como se ve es grande. No hay duda que todos pueden ahora saborear la Kola Doble de mi fábrica, en estos tiempos en que los calores arrecian; es el mejor refrescante.

JUAN MALEK.

AVISO AL PUBLICO

Ofrezco un sexteto ó tercio para bailes, banquetes, serenatas, paseos, bautizos y demás diversiones. Cuento con buenos artistas.

El sexteto se compone de violín, bandurrias, guitarras y un violonchello.

Para contratos, entenderse con el que suscribe en casa de los Hermanos Antillón. Precios sin competencia.

Víctor Maltés

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.— Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

AVISO En mi poder está desde el mes de Diciembre del año pasado, un caballo retinto, grande, de andadura, sin marca; llegó á un potrero que tengo en el barrio de San Pablo de Barba, sin que hasta la fecha se halla tenido noticia de su procedencia. El que se crea con derecho á dicho animal que se presente á deducirlo: le será entregado pagando el potreraje y el valor de este aviso.

San Joaquín de Heredia, Julio 16 de 1902.

RAMON BARRANTES.

DE ALAJUELA

LA NACIONAL

DE

Eusebio Rodriguez Quesada

Esta FÁBRICA de JABÓN es la única que fabrica este artículo de diversas clases y la que vende más barato.

¡ALERTA!

Ha establecido en esta ciudad, con Fernando Magri, un HOTEL que no deja nada que desear y agregado al hotel una PANADERÍA y HOSTELERÍA al estilo europeo; e la fabricación de estos dos artículos emplea harina de superior calidad.